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荆州九菱科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

 

本公司及董事会全体成员保证公告内容的真实、准确和完整，没有虚假记载、

误导性陈述或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连

带法律责任。 

 

一、 投资者关系活动类别 

√特定对象调研  

□业绩说明会  

□媒体采访  

□现场参观  

□新闻发布会  

□分析师会议  

□路演活动  

□其他  

 

二、 投资者关系活动情况 

活动时间：2024 年 3月 20日至 2024年 3月 21日 

活动地点：九菱科技公司 

参会单位及人员：中信证券、开源证券、荆州市古城国有投资有限责任公司 

上市公司接待人员：董事、董事会秘书张青先生 

 

三、 投资者关系活动主要内容 

本次投资者关系活动的主要问题及公司对问题的回复概要如下： 

问题 1：公司主要产品的收入占比是多少？ 

回答：公司的主要产品是粉末冶金和磁性材料。现阶段，粉末冶金产品的占



比大约是 85% ，磁性材料的占比大约是 15%。随着募投项目的逐步投产，磁性

材料产品的占比会逐步增加。 

 

问题 2：新能源汽车是否使用起动电机？ 

回答：新能源汽车不使用起动电机。 

 

问题 3：新能源汽车行业发展对公司业务会有什么样的影响？ 

回答：公司粉末冶金产品终端客户主要集中在燃油车行业和白色家电行业，

近几年虽然新能源汽车行业蓬勃发展，但是公司在燃油车行业的产品供应稳中有

增，短期来看影响不大，从未来的发展趋势来看，新能源汽车在乘用车领域占比

会越来越大，公司将与配套客户一起积极研发适用于新能源汽车的新产品。 

 

问题 4：公司即将投入生产的稀土永磁产品在市场上竞争有什么优势？ 

回答：一是技术优势，磁性材料属于粉末冶金工艺范畴，都属于压烧工艺。

公司一直从事粉末冶金及磁性材料行业，在稀土永磁材料领域有很强的技术储

备，目前拥有 3 项发明专利、18 项实用新型专利，另有两项与稀土永磁材料有

关的发明专利正在受理中；另外公司与合肥工业大学等签订了长期技术协作和产

品开发协议，通过“产学研”模式，深入拓展高性能车用粉末冶金结构零件及稀

土永磁材料的研究与开发。 

二是市场优势，公司与汽车电机类主要客户都是多年的合作伙伴，随着新能

源汽车的渗透率不断提高，汽车零部件市场需求出现较大的变化，大部分客户在

做好现有燃油车业务的同时，积极拓展新能源汽车电驱动系统业务，新能源汽车

电驱动系统需要大量的稀土永磁材料，所以我们服务好原有的老客户，跟着他们

转型升级，并不断开拓新客户。 

 

问题:5：公司原材料，尤其是像稀土这种单价较高的原材料价格最近几年

波动较大，原材料价格波动对公司产品价格有什么样的影响？ 

回答：公司现有产品原材料主要为铁、铜、锡，原材料价格变动对公司产品

价格影响比较大，为了应对原材料市场价格变动，降低公司经营风险，公司铜基



粉末冶金产品采用原材料成本加一定加工费的定价方式，尽可能降低成本波动对

公司利润的影响，另外公司已于 2023 年通过对铜、锡两个品种开展套期保值业

务的决议，并根据市场变化情况进行操作。公司进行的期货套期保值业务是为了

规避和防范原材料价格波动风险，减少原材料价格波动对公司正常生产经营的不

利影响。在原材料价格波动的背景下，通过期货市场进行套期保值可以有效降低

经营风险。 

稀土永磁材料产品目前尚未生产，公司计划对稀土永磁材料产品采用原材料

成本加一定加工费的定价方式，尽可能降低原材料波动带来的风险，保持一个相

对稳定的毛利率。在各方面条件成熟和可操作的前提下，公司未来也可以适时开

展稀土套期保值业务。 

 

问题 6：公司产品是否进入人形机器人产业供应链？ 

回答：公司产品目前尚未进入人形机器人产业供应链，公司一直在关注并看

好人形机器人产业发展，并了解人形机器人行业对磁性材料及粉末冶金产品的需

求。未来有合适的机会，公司将探索与人形机器人主要生产商合作开发相关产品。 

 

问题 7：公司终端客户家电行业市场最近几年有什么变化？ 

回答：公司粉末冶金产品在家电行业的应用主要集中在白色家电，近几年从

客户给我们反馈的市场需求来看，白色家电行业市场比较稳定，整体处于稳中略

有上升的趋势。 

 

问题 8：公司是否有向行业上下游拓展的计划，未来有那些发展计划？ 

回答：公司所在行业上下游产业是充分竞争的市场格局，公司向上下游拓展

的风险较大，公司短期会聚焦主业，集中精力做好客户服务工作，没有向行业上

下游拓展的计划。 

公司面向汽车行业客户现有产品主要是应用在汽车的起动电机系统，募投项

目稳步有序推进中，公司计划一方面大幅提升汽车起动电机系统所用铁氧体永磁

材料的产能，新增稀土永磁材料产品，另一方面计划进入汽车转向系统，目前已

按照客户的要求完成供应商认证和小批量试验应用，待募投项目建成后会尽快完

成 PPAP 认证等工作以实现量产。 



问题 9：公司未来有没有并购计划？ 

回答：公司短期没有并购计划，未来一定时间内精力都会集中在募投项目建

设上，推动募投项目尽快建成投产。 

 

 

 

 

荆州九菱科技股份有限公司  

董事会  

2024 年 3 月 25 日  
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